

**Klausurtagung  
der CSU-Landtagsfraktion  
vom 22. bis 24. September 2025  
im Kloster Banz**



**„Politik für die Mitte der Gesellschaft –  
für eine bürgerliche Rechtspolitik, die  
die Gesellschaft zusammenführt und  
nicht spaltet“**

1 Rechtspolitik ist Gesellschaftspolitik. Die gesellschaftlichen Strukturen der Zukunft  
2 werden gerade auch von der Rechtspolitik geprägt. Das gilt für Entscheidungen im  
3 Rahmen des Familienrechts, bei der Gestaltung des digitalen Wandels, bei der  
4 Bekämpfung von Bürokratie, der Extremismusprävention und der Sicherung unserer  
5 Freiheit. Neben dem Handeln des Gesetzgebers sind gerade hier Leitentscheidungen  
6 des Bundesverfassungsgerichts von besonderer Bedeutung. Sie legen die Verfassung  
7 nicht nur aus, sie treiben auch den Verfassungswandel voran und bestimmen damit  
8 über den Rahmen unserer Rechts- und Gesellschaftsordnung.

9 Der Freistaat Bayern hat als Land der Bundesrepublik Deutschland die Rechtspolitik  
10 in den vergangenen Jahrzehnten maßgeblich mitgeprägt. Deutschland und seine  
11 freiheitliche, demokratische und rechtsstaatliche Ordnung leben vom  
12 gesellschaftlichen Zusammenhalt und von der Akzeptanz der Mehrheit der  
13 Bürgerinnen und Bürger. Insoweit sind die Bewahrung unserer grundlegenden Werte  
14 und die Offenheit für technischen und gesellschaftlichen Fortschritt gerade in der  
15 Rechtspolitik wichtig.

16 Die CSU-Fraktion im Bayerischen Landtag spricht sich aus

- 17 1. für eine Besetzung der herausragenden Richterpositionen auf Bundes- und  
18 Landesebene als Bundes- oder Landesverfassungsrichter oder -richterin mit  
19 Persönlichkeiten, die die Gesellschaft zusammenführen und die Akzeptanz einer  
20 Mehrheit der freiheitlichen Gesellschaft finden können;
- 21 2. für bürgerliche Strukturen in der Familienpolitik. Wir schützen die Ehe als  
22 besondere Verbindung zweier Menschen, die in besonderer Verantwortung für  
23 einander eintreten. Die Erziehung der Kinder ist das natürliche Recht, aber auch  
24 die Pflicht der Eltern. Dies muss sich sowohl im Familien- wie im  
25 Jugendschutzrecht widerspiegeln;
- 26 3. für personell und sachlich gut ausgestattete Gerichte und Staatsanwaltschaften,  
27 die Verfahren zügig zum Abschluss bringen und das Recht durchsetzen. Wir  
28 begrüßen deshalb den im Koalitionsvertrag auf Bundesebene verankerten Pakt für  
29 den Rechtsstaat und unterstützen die darin formulierten Ziele: Personelle Stärkung  
30 der Justiz, schnellere Verfahren und eine moderne digitale Infrastruktur;

- 31 4. für klare Strukturen im Rechtsstaat. Im Hinblick auf das Leistbare, aber auch um  
32 Entscheidungen in überschaubarer Zeit zu ermöglichen, müssen die  
33 Verfahrensabläufe in der Justiz beschleunigt und verschlankt werden. Wir sind für  
34 eine Überprüfung und – da, wo notwendig und sinnvoll – Begrenzung des Zugangs  
35 zu zweiten Tatsacheninstanzen, beispielsweise durch Anhebung der  
36 Rechtsmittelstreitwerte in der ZPO;  
37
- 38 5. für die Anpassung des Datenschutzes an die Wirklichkeiten des 21. Jahrhunderts.  
39 Die Bedrohung der Privatsphäre ist in der Gegenwart durch die Digitalkonzerne  
40 und die digitalen Wirklichkeiten von privaten Akteuren um ein Vielfaches größer als  
41 die Bedrohung durch die öffentliche Hand. Um die Freiheitssphäre der Bürger  
42 besser schützen zu können, braucht der freiheitliche demokratische Staat bessere  
43 Instrumente. Hier müssen weitere Schritte im gesamten Rechtssystem folgen;
- 44 6. für die erleichterte Nutzung anonymisierter Daten insbesondere dort, wo  
45 höchstrangige von der Verfassung geschützte Gemeinschaftsgüter im Fokus  
46 stehen, etwa im Gesundheitsbereich.
- 47 7. für die erleichterte Erhebung und Verarbeitung von Daten im Bereich der  
48 Strafverfolgungs- und Gefahrenabwehrbehörden, also der Polizei, etwa wenn es  
49 um Kameraaufnahmen geht.
- 50 8. für moderne Strukturen im Rechtsstaat, die auf aktuelle Herausforderungen  
51 reagieren: Bayern hat seine Justizbehörden z.B. mit der Errichtung und dem  
52 Ausbau der Zentralstelle für Cybercrime Bayern, der Bayerischen Zentralstelle zur  
53 Bekämpfung von Extremismus und Terrorismus (ZET), aber auch durch  
54 Digitalisierung vieler Prozesse auf die veränderten gesellschaftlichen  
55 Gegebenheiten ausgerichtet. Ein solcher Prozess muss für die gesamte  
56 Rechtsordnung in Deutschland möglich werden. Insgesamt sind für die  
57 Sicherheitsbehörden moderne Befugnisse zu schaffen, die mit dem technischen  
58 Fortschritt Schritt halten und unseren Sicherheitsbehörden die Möglichkeit geben,  
59 ihrem durch die Verfassung erteilten Auftrag bestmöglich gerecht zu werden.